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РФ. Курьеров уже миллион

Популярность профессии начала рас-
ти в первый год пандемии и с тех пор не
падала. Фирмы доставки товаров вышли
на рекорд: число их работников перешаг-
нуло  отметку в 1 млн человек. Такие дан-
ные приводит Российская ассоциация
электронных коммуникаций. Что не ме-
нее удивительно, оказалось, каждый ше-
стой россиянин хоть раз работал курь-
ером. Прежде всего, это говорит о скры-
той безработице, невостребованности
квалифицированного труда. 

РФ. «Пустили под нож» 
финансирование медицины 

Российские власти «пустили под нож»
финансирование национальной системы
здравоохранения, сообщил Finanz.ru. В
первом квартале российские регионы, из
денег которых оплачивается больше по-
ловины расходов на поликлиники и боль-
ницы по всей стране, сократили ассигно-
вания на медицину на 10%, подсчитали
эксперты. Здравоохранение стало пер-
вой статьей региональных бюджетов, по-
павшей под сокращения. На этом фоне
почти в 1,5 раза выросло финансирова-
ние на «общегосударственные вопросы»,
статью, куда входят зарплаты чиновни-
ков.

РФ. Без главы в семье 
можно обойтись?

За последние 15 лет доля тех, кто счи-
тает, что в семье должен быть главный,
снизилась в два раза – с 58% до 29%, со-
общил ВЦИОМ. При этом каждый пятый
респондент видит главой семьи старше-
го мужчину. Если его нет, то старшую
женщину. Также за 15 лет выросло и чис-
ло тех, кто считает, что пополнять семей-
ный бюджет должны оба супруга. Ранее
так думали только 30%, теперь – 47%.

РФ. Выбрасывать 
одежду в мусорку запретят

Минприроды готовит проект закона, ко-
торый обяжет россиян сдавать старые ве-
щи в магазины. «Для этого в магазинах, ко-
торые продают текстильные изделия,
установят специальные контейнеры», –
уточняют авторы инициативы. Чиновники
предлагают начать поэтапно запрещать
выброс старой одежды и обуви в контей-
неры для обычных бытовых отходов. В Рос-
сии ежегодно скапливается приблизи-
тельно 2 миллиона тонн текстильных отхо-
дов, которые уходят на свалки.

Иркутская область.
Шок от мизерной компенсации

Жителям Иркутской области, чьи дома
затопил паводок, выплатили компенса-
цию. За полную утрату имущества – 100
тысяч рублей. Жители региона в шоке от
мизерности суммы, на которую жилья не
купишь и не построишь. От наводнения в
Катангском районе, которое было в мае,
пострадали 393 жителя сел. Паводок про-
изошел из-за ледяного затора на Нижней
Тунгуске, река вышла из берегов, в чем,
без сомнения, виновата сама власть. 

Заполярье. 
Две недели дрейфа в море

В Заполярье спасли рыбака, который
две недели дрейфовал на резиновой
лодке в Белом море. 66-летний москвич
приехал порыбачить в Заполярье и поте-
рялся в акватории. «Рыбак вышел на ве-
сельной лодке из города Кандалакша аж
19 мая. При этом мужчина не обозначил
конечную точку маршрута», – уточнили в
ведомстве. Только через 15 дней спаса-
тели МЧС смогли его отыскать и отбукси-
ровать к берегу.

ХМАО. Площадь пожаров 
выросла в пять раз за сутки

Больше 600 работников Авиалесоохраны
Югры, других ведомств и добровольцы ту-
шат лесные пожары в регионе. «Это четыре
ландшафтных пожара на площади 1131 га в
Кондинском, Нефтеюганском, Сургутском и
Ханты-Мансийском районах, два возгора-
ния на площади 100 га в заповеднике
«Юганский», 26 лесных пожаров на площа-
ди 5948,95 га, в том числе, девять лесных
пожаров на общей площади 5495 га в Кон-
динском районе», – сообщают экстренные
службы

Социальная 
хроника 2023

Мариинский прииск
не вышел из шахты

«Мариинский прииск» в сверд-
ловском поселке Малышева – един-
ственное в России месторождение
изумрудов. 8 июня после окончания
смены 80 шахтеров отказались под-
ниматься на поверхность, заявив о
несогласии с грядущими масштаб-
ными сокращениями.

«В ближайшее время у нас хотят
сократить около 180 человек, то есть
всю подземную группу. Нам объ-
яснили, что нас невыгодно содер-
жать, предприятие убыточно. Семьи
работников сейчас ходят в неизвест-
ности. Люди набрали ипотек и кре-
дитов», – цитируют журналисты од-
ного из горнорабочих.

Работы могут лишиться без мало-
го двести человек. 

Владельцы шахты сразу же попы-
тались оправдаться, заявив, что
предприятие сконцентрировано на
сокращении чистого убытка и повы-
шении финансовой устойчивости,
поэтому ему необходимо перейти на
менее затратные и более современ-
ные способы добычи и переработки
сырья. На территории Малышев-
ского месторождения изумрудов по-
строят фабрику по переработке бе-
риллиевых руд. В недрах отвалов
Малышевского и Аульского место-
рождений руду будут добывать от-
крытым способом. Действующую
шахту действительно законсерви-
руют, так как расходы на ее содер-
жание перекрывают доход от добы-
чи сырья.

– Указанные мероприятия одно-
значно приведут к изменениям в
оргштатной структуре предприя-
тия, однако, они не означают мас-
штабных сокращений коллектива.
Никто из сотрудников не будет от-
правлен на улицу и не останется
без источника дохода (конечно,
при условии его личной заинтере-
сованности в продолжении трудо-
вой деятельности). Законные инте-
ресы людей являются для нас без-
условным приоритетом, – подчерк-
нули в компании.

В компании «РТ-Капитал», в со-
став которой входит «Мариинский
прииск», довольно резко высказа-
лись о ситуации.

– На текущий момент ситуация
выглядит так: несколько активистов
подняли на уши коллектив, спрово-
цировали забастовку, отказываются
выходить из шахты. У тех, кто не со-
гласен, еще есть возможность при-
нять это или уволиться доброволь-

но, если они чего-то не понимают, –
заявили в «РТ-Капитал».

Там сказали, что всё, что делается
на прииске, направлено на улучше-
ние его экономики, а именно на сни-
жение издержек, переход на совре-
менные технологии и добычу берил-
лия.

Руководитель департамента по
труду и занятости населения Сверд-
ловской области Дмитрий Антонов
отправился в поселок Малышева,
чтобы успокоить шахтеров и объ-
яснить им, что предприятие продол-
жит работу.

– Речи о том, что люди в одно-
часье потеряют работу, не идет. Тем
не менее вопрос перетрудоустрой-
ства работников «Мариинского
прииска» находится на особом конт-
роле департамента, и мы уже сейчас
начали работу, чтобы обеспечить за-
нятость всех специалистов. Уже
проведены предварительные пере-
говоры с рядом потенциальных ра-
ботодателей, в том числе с крупней-
шими холдингами. Заинтересован-
ность в трудоустройстве сотрудни-
ков прииска есть, – сказал Дмитрий
Антонов.

«Мариинский прииск» был соз-
дан на базе Малышевского изум-
рудно-бериллиевого месторожде-
ния. Прииск славен своими изум-
рудами, бериллием и александри-
тами. Малышевское изумрудно-бе-
риллиевое месторождение – самое
крупное месторождение изумрудов
в Европе, одно из трех в мире и
единственное в Российской Феде-
рации.

На знаменитом уральском пред-
приятии регулярно находят круп-
ные партии изумрудов и алексан-
дритов. Например, в 2021 году нака-
нуне Дня шахтера здесь откопали
изумруды-близнецы, каждый из ко-
торых стоит миллион рублей. А бук-
вально за пару месяцев до этого
здесь добыли самую крупную пар-
тию камней за всю историю добычи
в регионе.

Это уже на первая забастовка на
«Мариинском прииске». В сентябре
2021 года работники спустились под
землю и отказывались подниматься.
Тогда шахтеры добивались, чтобы
им выплатили положенную премию:
пока им дали лишь 10%, хотя обыч-
но платят до 60% премии. Кроме то-
го, шахтеры добивались восстанов-
ления на работе ранее уволенного
товарища.

А бедняков надо считать не по доходам, а по РАСХОДАМ, 
тогда их реально становится значительно больше

n Официальная методология оценки бедности не от-
ражает истинное число фактически живущих за чертой
бедности, поскольку Росстат считает их не по расходам
(фактическому потреблению), а по доходам ниже грани-
цы бедности.

n Противоречие в том, что минимальная корзина –
это то, что должно быть именно потреблено, чтобы вы-
жить, т.е. по смыслу ближе к расходам, а не к доходам.
Не все доходы идут на потребление, ведь нужно опла-
тить налоги, другие обязательные платежи, вернуть
долги, что-то сберечь.

n А вот расходы ниже границы бедности с начала 2023
года зафиксированы уже у 29 млн, или 20%, россиян. Это
те, кто тратил на продукты, прочие товары и услуги мень-
ше 13 545 руб., по расчетам «Равенства». Близка к это-
му оценка по методологии ОЭСР, по которой бедные –
это получающие менее 50% медианного дохода.

n В последние годы бедность по расходам падала. И
россияне стали больше сберегать (7,3% вместо 4,3%).
Поэтому уровень бедности россиян по расходам остал-
ся примерно на том же уровне. 

n Бедность по расходам в России примерно в 2 раза
выше бедности по доходам. Норма – это когда уровни
бедности по доходам и по расходам примерно совпа-
дают.

n Официальная оценка Росстата выглядит зани-
женной, если также учесть, как в РФ считают грани-
цу бедности. Она взята как минимальная потреби-
тельская корзина за IV кв. 2020 г. с поправкой на ин-
фляцию. Корзину подсчитали так: взяли минималь-
ный набор продуктов и умножили на 2. Мол, на про-
чие товары и услуги денег хватит столько же, сколь-
ко и на еду. Но такая структура потребления, скорее,
не нормальная, а критическая и характерна для са-
мых обездоленных, то есть отражает физиологиче-
ский минимум и границу нищеты. 

«Доход ниже прожиточного минимума – это класси-
ческая нищета, а не бедность. Принципиальная раз-
ница в том, что из состояния нищеты человек не мо-
жет выйти самостоятельно», – подчеркивает извест-
ный экономист Михаил Делягин.

n Если считать бедность по расходам на потребле-
ние продуктов, то менее, чем на 6772 руб. (продукто-
вую часть минимальной корзины), питались 34 млн
(23,4%) россиян. 

n При расчете бедности в европейских странах,
включая Прибалтику и бывшие страны соцлагеря,
продуктовый набор умножают не на 2, а на 3. При та-
кой структуре порог бедности для РФ – 20 317 руб.,
ниже которого потребляли 65 млн (45%) россиян.

За весь прошлый
год доходы ниже
прожиточного ми-
нимума были у 14,3
млн россиян, а уро-
вень бедности в
стране Росстат оце-
нивал в 9,8% (после
пересмотра оценки,
которая на март бы-
ла 10,5%). Разница
данных за год и I кв.
понятна: декабрь-
скую зарплату и
премии народ полу-
чает в декабре, а
следующие зарпла-
ты только в февра-
ле и марте.

29 млн россиян – за чертой бедности

В каталоге «Подписные издания» – индекс газеты ПН010

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» В 2023 ГОДУ
НОВАЯ АКЦИЯ – скидка 20%

Рост инфляционного дав-
ления проявляется по все
более широкому кругу това-
ров и услуг, это во многом
связано с восстанавливаю-
щимся потребительским
спросом и постепенным пе-
реносом в цены произошед-
шего с начала 2023 года
ослабления рубля, говорит-
ся в пресс-релизе Банка
России по итогам заседания
совета директоров. Устой-
чивые показатели текущего
роста цен, по оценкам Бан-
ка России, продолжают уве-
личиваться и приближают-
ся к 4% (в пересчете на год).
Годовой темп прироста по-
требительских цен оценива-
ется в 2,6% после 2,3% в
апреле. ЦБ отмечает, что
показатель годовой инфля-
ции перешел к росту с по-
ниженного уровня по мере
выхода из его расчета низ-
ких значений месячных

приростов цен мая–октября
2022 года и увеличения те-
кущего инфляционного
давления. Банк России под-
твердил прогноз по инфля-
ции на 2023 год, по-прежне-
му ждет ее на уровне 4,5–
6,5%. Инфляция вернется к
таргету в 4% в 2024 году и
будет находиться вблизи
этого уровня в дальнейшем.
ЦБ отмечает, что инфля-
ционные ожидания населе-
ния и ценовые ожидания
предприятий остаются на
повышенном уровне. При
этом сохраняется неодно-
родность тенденций в дина-
мике ценовых ожиданий
предприятий в отраслевом
разрезе: в последние меся-
цы значимое снижение це-
новых ожиданий в сельском
хозяйстве сопровождалось
их увеличением в торговле
и обрабатывающей про-
мышленности.

Банк России:  рост инфляции давит 
на широкий круг товаров и услуг

Беспилотник с взрывчат-
кой атаковал жилой много-
этажный дом на улице Бе-
линского в Воронеже. «По
предварительным данным,
после инцидента на ул. Бе-
линского в Воронеже ране-
ны двое, им оказывается
вся необходимая помощь»,
– сообщил губернатор Во-
ронежской области Алек-
сандр Гусев. Он уточнил,
что осколками стекол по-
секло трех человек, но от
госпитализации они отка-
зались. По словам губерна-
тора, на месте работают
ФСБ, МЧС и другие спец-
службы.

Повреждения получили
минимум десять квартир, а
на втором этаже оказалась
разрушена несущая стена.
По одной из версий, дрон
летел в сторону авиацион-
ного завода на улице Циол-

ковского. Он шел на высо-
те 200 метров. Однако его
начали глушить с помощью
радиоэлектронной борьбы
(РЭБ). В результате дрон с
размахом крыльев 1,5 метра
стал терять высоту, пока не
врезался в жилой дом. Со-
гласно другим версиям, ко-
торые публикует Baza, це-
лью дрона был военный
аэродром «Балтимор», ко-
торый находится в 4,5 км от
места падения, либо здание
УФСБ по области – оно
расположено всего в 300
метрах от места взрыва. До
этого Воронежскую
область беспилотники ата-
ковали 10 мая. Тогда губер-
натор сообщал о прилете
двух дронов: один из них
отклонился от курса, а вто-
рой был уничтожен сред-
ствами огневого пораже-
ния. 

Беспилотник с взрывчаткой врезался 
в жилой дом в Воронеже

Росстат представил данные об уровне доходов за чертой бедности в I кв. 
2023 г. Она составила 14 026 руб., и ниже ее получали 19,6 млн человек (13,5% жи-
телей РФ). Это на 0,8% меньше, чем в I кв. 2022 г. Так Росстат нас успокаивает.
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ШТРАФ ЗА ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ 
Весной 2023 года несколько жителей Воткинска записали видеооб-

ращение к президенту Владимиру Путину, о чем рассказывала «Со-
ветская Россия». Жители попросили заменить трубопровод и отре-
монтировать дорогу на Совхозной улице. В видео подчеркивалось, 
что жители уже более 35 лет пытаются достучаться до чиновников с 
этой просьбой. «Совхозная – центральная улица этого района, от нее 
десятки улиц отходят, где проживает несколько тысяч человек. По-
следний раз здесь асфальт клали еще при СССР. На улицу отказы-
ваются ездить такси, говорят, что ремонт машины обойдется доро-
же, – заявила на видео Нина Кривощекова. – Здесь нет пешеходной 
дорожки. Дети ходят в школу прямо по проезжей части. Постоянно 
прорывает водопровод, вода льется по дороге, еще больше ее раз-
мывая». 

За два месяца обращение набрало около 45 тысяч просмотров. Не-
известно, видел ли его Владимир Путин, однако запись точно посмо-
трели сотрудники МВД. 

Нина Кривощекова рассказала, что в первый же день после публи-
кации к ней пришли сотрудники центра «Э». В отношении нее состави-
ли протокол за организацию массового одновременного пребывания 
граждан в общественных местах, повлекших нарушение общественно-
го порядка. Кривощекова говорит, что ее обвинили в организации пи-
кета. 

«Пикет – потому что у нас были плакаты. Но на самом деле это было 
всего лишь видеообращение. Сейчас многие обращаются к Путину, но 
разве кого-то за это судили? Наши местные чиновники обиделись, что 
на них пожаловались, и решили народ заткнуть. Я по многим вопросам 
к ним ходила, обращалась, не только по поводу этой дороги. Вот они 
и считают меня организатором, считают, что меня надо скорее убрать, 
чтобы я не мешала им не работать», – заключила Нина Кривощекова. 
По ее словам, за дело бесплатно взялся юрист из Москвы, однако суд 
все равно оштрафовал ее на 10 тыс. рублей. 

«Мы правы, наши права нарушаются. Не работает Конституция, не 
работает 31-я статья), а такого быть не должно. Конституция должна 
работать и защищать своих граждан. Разве обращение к Путину – это 
преступление?» – недоумевает Нина Кривощекова. Она подала жалобу 
в Верховный суд Удмуртии, заседание назначено на 28 июня. 

Действия подобного рода дискредитируют принципы прямой линии 
Владимира Путина. Мы акцентируем внимание на поручениях прези-
дента, и они как раз заключаются в том, чтобы уделять особое вни-
мание взаимодействию между органами власти и людьми. Это очень 
важно, чтобы мы умели друг друга слышать и оперативно принимать 
в работу обращения людей, – считают общественные активисты. – 
Здесь мы заинтересованы в том, чтобы был диалог и решался главный 
вопрос, который поднимали жители, – ремонт дороги. Наша основная 
позиция заключается именно в этом. А также в том, чтобы был диалог 
между жителями и органами власти». 

Спустя несколько дней после публикации видеообращения на стра-
нице Нины Кривощековой во ВКонтакте было опубликовано видео со 
встречи главы Воткинска Алексея Заметаева с местными жителями. 
Градоначальник сказал, что в текущем году «ни кусочка дороги» не 
будет. «Нет денет вот так, враз всё сделать. В первую очередь ремон-
тируют дороги к социальным объектам, дороги с большим трафиком, 
потом остальные», – заявил Заметаев. 

ЦИК РАЗВЕРТЫВАЕТ ФРОНТ ДЭГ 
И ВСТРЕЧАЕТ СОПРОТИВЛЕНИЕ 
�Заседание� Центральной� из-
бирательной� комиссии� РФ�
состоялось�7�июня�в�режиме�
онлайн-трансляции,�на�кото-
ром�глава�ЦИК�Элла�Памфи-
лова�заявила�«о�поступлении�
31�заявки»�от�избирательных�
комиссий� субъектов� на� про-
ведение� выборов� с� помощью�
ДЭГ,� но� впоследствии� «семь�
регионов� отозвали� свои� за-
явки».� Она� также� отметила,�
что� в� 18� субъектах� никогда�
ранее� дистанционное� элек-
тронное�голосование�не�при-
меняли.�

ДЭГ – это дистанционное 
электронное голосование. Про-
ще говоря, голосование на вы-
борах различных уровней на 
портале «Госуслуги». Оппо-
зиционные партии идеей ДЭГ 
максимально недовольны, так 
как убедились, что это безот-
казный механизм очередным 
способом накрутить голоса и 
явку на выборах в пользу кан-
дидатов от власти. КПРФ в 
2021 году подала десятки исков 
с требованием отменить ито-
ги выборов в Москве, а по од-
ной из жалоб дошла до Консти-
туционного суда. Само собой, 
в этой инстанции коммунисты 
проиграли, а формальным опи-
санием решения остались недо-
вольны вдвойне. 

По заявлению Памфиловой, 
планируется использовать ДЭГ 
на выборах губернаторов Но-
восибирской области, Алтай-
ского края, Московской, Во-
ронежской, Нижегородской и 
Псковской областей. ДЭГ ре-
шили применить на местных 
выборах в Томской и Архан-
гельской областях, на довыбо-
рах депутатов Госдумы в Ли-
пецкой области и в Крыму. 
Сейчас ЦИК рассматривает 
заявки еще от 24 регионов на 
проведение ДЭГ во время сен-
тябрьских выборов. По ее сло-
вам, онлайн-голосование вве-
дут в регионах «с хорошим ин-
тернетом», где люди активно 
пользуются «Госуслугами». 

Отдельно Памфилова оста-
новилась на регионах, чьи из-
бирательные комиссии сначала 
подали заявки на проведение 
ДЭГ, но затем проанализирова-
ли ситуацию и самостоятельно 
пришли к выводу, что «пока не 
готовы». 

От ДЭГ на сентябрьских вы-
борах 2023 года отказались�За-
байкальский� край,� Хакасия,�
Приморье,� Самарская,� Киров-
ская,� Ульяновская,� Омская� и�
Ленинградская�области.�

Так�ли�уж�всё�деликатно�мо-
тивировано,� как� преподносит�
ЦИК?�

Ленинградская� область ста-
ла одним из семи субъектов фе-
дерации, отозвавших свою за-
явку на участие в электронном 
дистанционном голосовании 
(ДЭГ). Первый секретарь Ле-
нинградского обкома КПРФ 
Виктор� ЦАРИХИН, возглав-
ляющий в регионе борьбу про-
тив непрозрачного и крайне 
сомнительного метода голосо-
вания, прокомментировал на-
шему собкору Е. Михайлову си-
туацию так:

– Это наша общая, пусть и 
небольшая, но победа! Пусть 
пока речь идет только о пред-
стоящих в сентябре муници-
пальных выборах, но данный 
факт следует назвать справед-
ливым итогом борьбы фракции 
КПРФ в Законодательном со-
брании на фоне развернувше-
гося в области общественно-
го резонанса. Вполне логично, 
что после выборов 2021 года, 
когда именно ДЭГ обеспечива-
ло «нужные» результаты в Мо-
скве, у людей просто нет и не 
может быть никакого доверия к 
этому «методу». 

Особо отмечу, что единорос-
сы, даже имея большинство в 
Заксобрании, с позором про-
тащили законопроект лишь со 
второго раза. После первой не-
удачи они сделали это одним 
днем и сразу в трех чтениях, 
всячески избегая обсуждения, 
выключая микрофоны несо-
гласным депутатам. 

Аргументы властей о модер-
низации всех сфер жизни об-
щества и «цифровом облегче-
нии» процесса голосования для 
граждан выглядят крайне лу-
каво. На фоне того, что выбо-
ры теперь проводятся «на пень-
ках» и в течение трех дней, го-
лосование через ресурс «Госус-
луги» при отсутствии контроля 
выглядит лишь как новый спо-
соб провести в депутаты вовсе 
не тех, за кого на самом деле 
голосуют люди. Отсюда и на-
растание недоверия к полити-
ческой системе и институту вы-
боров. 

Позиция КПРФ, как я уве-
рен и большинство граждан, по 
этому вопросу не поменяется: 
мы будем последовательно бо-
роться против извращения из-
бирательного законодательства 
и откровенного политического 
произвола. 

Председатель избиркома Ом-
ской� области Иван� ХОДАКОВ 
объяснил, что ДЭГ требует «осо-
бой готовности цифровой ин-
фраструктуры», которой в реги-
оне не оказалось. «Это и количе-
ство активных учетных записей, 
и обеспеченность населения до-
ступом к интернету. Совместно с 
Минцифры и ЦИК оценив циф-
ровые возможности региона, 
было принято решение не при-
менять ДЭГ в этом году», – ска-
зал Ходаков, допустив, что к сле-
дующим выборам регион все-та-
ки может «дозреть». В Омской 
области ДЭГ не проводилось ни-
когда. Мало того, по убеждению 
Ходакова, «законодательство о 
выборах не предусматривает по-
дачу заявки на проведение дис-
танционного электронного го-
лосования (ДЭГ).  

Аналогичным образом отказ 
от «электронки» объяснил гла-
ва Ульяновского� облизбирко-
ма Юрий�АНДРИЕНКО: «Нам 
пока рано, в это дело еще надо 
вкладывать средства». Как счи-
тают в ЦИК, Ульяновская об-
ласть «завалила» проверку ра-
ботоспособности новой плат-
формы по обработке сведений 
об избирателях: «Первая же вы-
грузка показала, что платформа 
работает некорректно, на выхо-
де оказалась полная неразбери-
ха, выгружаемые сведения тре-
буют очень большой и серьез-
ной корректировки вручную», 
комиссия «просто испугалась, 
что многие избиратели букваль-
но не смогут проголосовать из-
за таких ошибок». 

Наконец, от электронного го-
лосования в этом году отказа-
лись в� Хакасии, где жители бу-
дут одновременно выбирать и 
главу республики, и депутатов ее 
Верховного совета. Сейчас реги-
оном руководит представитель 
КПРФ Валентин Коновалов, по-
бедивший в 2018 году тогдашне-
го губернатора-единоросса Вик-
тора Зимина. Коновалов объя-
вил о своем выдвижении на пост 
главы республики еще на один 
срок. Не исключено, что для вы-
явления победителя, как и пять 
лет назад, потребуется второй 
тур, считают эксперты. 

Правительство Хакасии от-
крыто выступало против при-
менения ДЭГ на сентябрьских 
выборах, ссылаясь на «отсут-
ствие качественного интернета 
на отдаленных территориях». В�
Хакасии в одностороннем по-
рядке поставили точку в дис-
куссии о том, быть или не быть 
электронному голосованию на 
губернаторских выборах 2023 
года, – правительство республи-
ки официально отозвало заяв-
ку на проведение дистанцион-
ного голосования, уведомив об 
этом ЦИК. Руководитель аппа-
рата главы РХ Татьяна Курба-
това выступила категорически 
против проведения ДЭГ, пояс-
нив, что жители мобильниками 
не владеют, компьютеры виде-
ли только по телевизору, и во-
обще – куда им до высоких тех-
нологий. 

При этом коммунисты в рес-
публике настаивали на прове-
дении выборов в один единый 
день. Но, судя по всему, не зря 
председателя Избирательной 
комиссии Хакасии Александра 
Чуманина вызывали в Москву в 
ЦИК. Как пишут в соцсетях ре-
спублики: «…Там с ним прове-
ли работу. В итоге случилось то, 
чего многие боялись: голосовать 
жители Хакасии будут три дня». 
Означает ли это, что демократи-
ческим выборам пришел конец? 

Вот что по этому поводу со-
общила пресс-служба регио-
нального избиркома: «Избира-
тельная комиссия определила 
важные моменты в проведении 
выборов… Решено, что голосо-
вание на выборах, назначенных 
на 10 сентября 2023 года, будет 
проводиться в течение 3 дней 
– 8, 9 и 10 сентября». На трех-
дневном голосовании очень на-
стаивали местные единорос-
сы. И активно противились 
ему коммунисты. На прошед-
шей сессии Верховного Сове-
та КПРФ даже предлагала об-
судить этот вопрос, но предло-
жение не набрало достаточного 
количества голосов депутатов. 
Председатель Верховного Со-
вета РХ Владимир Штыгашев 
(кстати, единоросс) в интервью 
19rusinfo.ru свое мнение о трех-
дневном голосовании обозна-
чил так: «А можно 10 дней про-
водить голосование? Может, 
выйдет что-нибудь. У нас есть 
определяющий федеральный 
закон – Единый день голосова-
ния. А мы его тоже не соблюда-
ем. Я только за один день! Даже 
когда в России машин не было, 
телефонов не было – на под-
водах передвигались – за один 
день проводили. В огромной 
стране – Советском Союзе, в 
Российской империи при царе – 
один день. А ныне – лукавство: 
три дня [колдуют], пока «нуж-
ного» для кого-то результата 
не добьешься. Это же англосак-

сонская система выборов, не 
наша. Вот там предваритель-
ные какие-то голосования. Это 
называется предварительный 
обман людей, общественного 
мнения. Никто там не голосует, 
придумают – скажут. Люди уже 
считают, что ходи не ходи, а из-
берут все равно. Вот и всё. Вот 
так навязывают волю людям». 

В Самарской�области отказа-
лись от дистанционного голосо-
вания 10 сентября. Здесь в Еди-
ный день голосования пройдут 
выборы губернатора. Старт на-
чалу избирательной кампании 
дан 9 июня 2023 года на вне-
очередном заседании Самар-
ской губернской думы. 10 сен-
тября состоятся выборы депу-
татов Городской думы Тольятти 
VIII созыва, депутатов Сызра-
ни VIII созыва и дополнитель-
ные выборы депутатов собра-
ний представителей сельских 
поселений в 15 муниципалите-
тах региона. Назвав формаль-
ной причиной отзыва «заявки» 
«неготовность» области к про-
ведению электронного голосо-
вания, в правительстве региона 
заявляют, что хотят провести 
выборы максимально� откры-
то,� без� каких-либо� подозрений�
в� накрутках� голосов� или� ис-
кусственном� повышении� явки. 
Впрочем, злые языки и крити-
ки полагают, что отказ от «дис-
танционки» обусловлен неуве-
ренностью областных властей 
в высокой явке через «Госус-
луги» и результатах голосова-
ния. Не в том смысле, что ны-
нешний губернатор-единоросс 
Азаров может не победить, а 
в том, что процент голосов за 
него будет меньше. И число из-
бирателей, принявших участие 
в выборах, тоже меньше. Поэ-
тому, как предполагают в оп-
позиционных партиях, выборы 
губернатора в Самарской об-
ласти пройдут по сложившему-
ся сценарию прежнего губер-
натора (Меркушкина) – собе-
рут на избирательных участках 
бюджетников и студентов... По 
прогнозам экспертов, из всех 
конкурентов Азарова высокий 
процент голосов избирателей 
сможет набрать только один 
человек – депутат Госдумы от 
ЛДПР Ярослав Нилов. С Аза-
ровым также будет конкуриро-
вать первый секретарь Самар-
ского обкома КПРФ Алексей 
Лескин, он родом из Новокуй-
бышевска. 

ИЗБИРАТЕЛЬ НЕГОДУЕТ 
И ОЦЕНИВАЕТ 

«Плюс три друга…»

В нескольких бюджетных 
организациях Москвы сотруд-
ники получили рассылки от 
руководства. От работников с 
московской пропиской требу-
ют заполнить специальную та-
блицу, в которую нужно�внести�
данные� еще� трех� любых� лю-
дей�с�московской�пропиской к 
осенней выборной кампании. 
Об этом пишет телеграм-ка-
нал «Диссидент». «У бюджет-
ников начались рассылки по 
выборам, собирают списки мо-
сквичей «плюс 3 друга» обяза-
тельно. Если бюджетнику это-
го не сделать, возникает угроза 
лишения премий, а у бюджет-
ников ежемесячная зарплата 
наполовину состоит из «пре-
мий». Если профиль не запол-
нен, то возвращают и просят 
либо заполнить, либо заменить 
друга», – рассказали сотрудни-
ки, получившие рассылку. 

В Курской областной думе 
обсуждали вопрос о назначе-
нии дополнительных выбо-
ров депутата по одномандат-
ному избирательному округу 
№15. Необходимо выбрать за-
конотворца взамен скончав-
шегося Вячеслава Федюкина. 
В ходе этих обсуждений депу-
таты от ЛДПР и КПРФ потре-
бовали отменить трехдневное 
и электронное голосование. 
Депутат-коммунист Николай 
Карцев призвал к ликвида-
ции электронного голосова-
ния, рассказав о своем личном 
опыте. 

– По обычному голосова-
нию я в два раза больше голо-
сов набрал на своем участке, а 
по электронному голосованию 
проиграл, – констатировал Ни-
колай Карцев. – Вот вам кар-
тина маслом. Это создано для 
того, чтобы смухлевать, про-
тянуть кого-то своего. Давайте 
обратимся в региональный из-
бирком, чтобы отменили. 

– Трехдневное голосование 
вводилось из-за пандемии, – 
напомнил депутат Владимир 
Федоров. – Сейчас причин для 
того, чтобы проводить трех-
дневное голосование, нет. Ор-
ганизованно, в воскресенье, 
всё как положено. И надо об-
ратиться к избирательной ко-
миссии, чтобы трехдневное го-
лосование исключить. 

Увы, эти предложения оппо-
зиции поддержки от большин-
ства единороссов не получили. 

Конституционный суд – по иску Оренбургского отделения КПРФ 
Конституционный суд в четверг принял реше-

ние, что недопустимо снимать с выборов весь спи-
сок кандидатов, если есть отдельные опечатки в фа-
милиях. Иск был подан Оренбургским отделением 
КПРФ по итогам выборов 2022 года в Орский гор-

совет. Тогда весь список КПРФ сняли с выборов 

из-за опечатки в фамилии кандидата: «Фактллин» 
вместо Фаткуллин. Партия предложила избиркому 
вычеркнуть злосчастного кандидата, но избирком 
отказался заверить весь список целиком. Также из-
бирком поддержали и суды. «Оспариваемая норма 
не соответствует Конституции РФ.»

Обнаружено по… несвежим следам 

«МИСТЕР СИДР» ПРЯТАЛСЯ В ПОЛИЦИИ? 
Жертвами «Мистера Сидра» 

стал уже 31 человек, а еще 96 
находятся в больницах. Об этой 
трагической истории подробно 
рассказала «Советская Россия» 
в своем предыдущем номе-
ре. Накануне ситуация приня-
ла совершенно неожиданный 
оборот. Хотя удивляться вряд 
ли стоит. Газета предполагала, 
что без участия покровителей и 
пособников при власти так без-
застенчиво гробить народ вла-
дельцы алкогольно-суррогат-
ного бизнеса не могут. 

Как официально сообщает 
МВД, министр Владимир Коло-
кольцев решил отправить в от-
ставку заместителя начальника 
ГУ МВД России по Самарской 
области генерал-майора Юрия 
Сафронова, курировавшего 
деятельность тыловых подраз-
делений. Также из ОВД уволь-
няют начальника ЦХиСО ГУ 
МВД полковника Александра 
Ремнева. Решение было при-
нято после того, как были уста-
новлены каналы поступления 
в оборот смертельного алкого-
ля под маркой «Мистер Сидр». 
Сотрудниками МВД выявлено 
хищение «спиртосодержащей 
жидкости» со склада ЦХиСО в 
Самаре. По данным силовиков, 
эта партия сырья хранилась с 
2012 года после того, как была 
изъята во время проверок. По-
чему ее за это время не уничто-
жили, пока неизвестно: обычно 
такие решения выносятся су-
дами довольно быстро. Но тут 
откровенно прослеживалась 
заинтересованность нажиться 
«на вещдоке». 

За хищения со склада по-
лиции (во что крайне сложно 
поверить) полицейские задер-
жали двоих жителей Самары. 
Сейчас устанавливаются их со-
общники. Также задержан сер-
жант полиции, который охра-

нял склад и пропустил подозре-
ваемых на территорию. «Ма-
териалы по данным фактам 
переданы в следственные орга-
ны», – сообщила официальный 
представитель МВД РФ Ирина 
Волк. В СКР, соответственно, 
возбудили дела о краже и, ви-
димо, о превышении должност-
ных полномочий. 

С начала июня в Приволж-
ском федеральном округе, в 
других регионах страны про-
изошли массовые отравления 
после употребления алкоголь-
ного напитка «Мистер Сидр». 
Общее число жертв выросло 
до 31 человека, 96 находятся 
в больницах. Состояние тро-

их пациентов врачи оценивают 
как крайне тяжелое, еще 29 че-
ловек в тяжелом состоянии. 

После происшествия почти 
14 тысяч литров отравы, име-
нуемой «Мистер Сидр», было 
изъято на складах и в магазинах 
в Удмуртии, в Нижегородской 
области изъяли 53 тысячи ли-
тров суррогата. Крупные пар-
тии были обнаружены в Улья-
новской, Самарской и Пензен-
ской областях. А также в Мо-
скве, Челябинской области и 
Севастополе. Суммарно это 
нескольких железнодорожных 
цистерн смертельной отравы 
под издевательски соблазни-
тельной этикеткой. По резуль-

татам экспертиз в жидкостях 
обнаружены примеси метано-
ла и этилбутирата в пропорци-
ях, представляющих угрозу для 
жизни и здоровья потребите-
лей. 

Как уже мы писали, смер-
тельно опасный напиток про-
изводили на частном пивова-
ренном заводе, основанном в 
2020 году в Самарской области. 
Поставщиком «Мистера Си-
дра» выступал владелец ООО 
«Анди» Анар Гусейнов. Ему 
предъявлено обвинение, кото-
рое фигурант не признал. Те-
перь уже следователям очевид-
но, что «сидр», из-за употре-
бления которого уже погибли 

десятки людей, изготавливали с 
помощью спирта, украденного 
со склада МВД по Самарской 
области. Как легко, оказывает-
ся, без контроля и экспертизы 
бутылки с ядом могут выстав-
ляться на прилавок. 

В четверг суд в Ульяновске 
арестовал на два месяца самар-
ского предпринимателя Ана-
ра Гусейнова по делу о гибели 
жителей регионов Поволжья. 
Следователь во время заседа-
ния заявил, что Гусейнов ранее 
привлекался к административ-
ной ответственности за оборот 
этилового спирта без сопрово-
дительных документов. Как со-
общает местный сайт «73 он-
лайн», свидетель на суде рас-
сказал, что когда на производ-
ство приехали полицейские, 
Гусейнов поручил им уничто-
жить оставшуюся продукцию 
и этикетки. Это подтвержда-
ет, что «владелец фирмы» знал 
или догадывался, что его про-
дукция ядовита. 

Будут ли сделаны должные 
выводы из этой житейской тра-
гедии? Способны ли власти, 
ответственные за сохранение 
жизни граждан, на радикаль-
ные решения, чтобы остано-
вить вал смертей от ядовитого 
алкоголя? Общественные силы 
давно настаивают на национа-
лизации всей промышленно-
сти, занятой производством ал-
коголя, независимо от его кате-
гории. Статистика убийствен-
на. Люди гибнут сотнями тысяч 
от суррогатов. И так это будет 
продолжаться, пока государ-
ство не введет абсолютную мо-
нополию на производство ал-
коголя и строгий контроль за 
его распространением. 

Тему ведет  
Т. ЛЮБАНИН 

В преддверии выборов Реплика депутата Госдумы Оксаны ДМИТРИЕВОЙ 
с ее комментарием

«ИИ» и «АМ»
�Реплика�явно�адресована�Андрею�Мака-
рову� (А.М.),� председателю� комитета� по�
бюджету� и� налогам,� в� связи� с� истерией,�
вызванной� не� просчитанным� бюджетом,�
мол,� искусственный� интеллект� (ИИ)� все�
бы�точно�высчитал…

– Желательно было бы знать: если нет 
естественного, собственного интеллекта, то 
искусственный интеллект а) не создать, и б) 
он не поможет.

Что такое произошло с единым налого-
вым счетом и дальше с истерией по поводу 
очень большого увеличения дефицита бюд-
жета, которым пугали всех – прежде всего 
оборонную промышленность, Министер-
ство обороны и всех тех, кто несет дополни-
тельные расходы в связи со специальной во-
енной операцией?

На самом деле это средства, которые по-
ступают от всех налогоплательщиков, но 
при этом они до определенного распоря-
жения не учитываются как доходы бюдже-
та. А учитываются как источник покрытия 
дефицита бюджета. То есть как дефицит 
бюджета. Недаром я неоднократно задава-
ла вопрос, на который, в общем-то, прави-
тельство знало ответ, а Андрей Михайло-
вич не знал – ему надо было готовиться, о 
том, каков среднедневной остаток средств 
из тех, что поступили и при этом как дохо-
ды не зачислены. Выясняется: один трил-
лион. Теперь смотрим разницу между 2022 

годом и 2023 годом. Первый квартал: в 2022 
году у нас поступило в федеральный бюджет 
7 трлн рублей, в 2023 году – 6,67 трлн. То есть 
около 6 трлн. Но триллион у нас фактически 
поступил, только зачислен он не туда. Поэ-
тому он формально уменьшил поступление 
доходов и увеличил – формально – дефицит 
бюджета. Однако на самом деле еще хуже: 
если у нас расходы 8 трлн, то нам нужно тот 
триллион, который у нас поступил, а факти-
чески мы его даже как источник покрытия 
не можем использовать, нам нужно допол-
нительно на все наши непрофинансирован-
ные расходы увеличивать реальные заим-
ствования. Ну это просто!.. Если задать во-
прос: что это такое? В условиях серьезной 
экономической ситуации, экономических 
санкций придумать такой механизм, что-
бы была такая вакханалия с бюджетом, дей-
ствительно кассовый разрыв огромный и у 
бюджетов субъектов, и у федерального бюд-
жета, который требует увеличения, по сути, 
формально, дефицита бюджета. И паника! 
Паника! Которая действительно влияет на 
экономическую ситуацию: ах у нас дефицит 
бюджета, ах он у нас он такой – три трилли-
она. Из них один триллион вообще-то посту-
пил и никак не может быть использован из-
за таких вот горе-экономистов. Да и, кстати 
говоря, из юриста не только нельзя сделать 
инженера, но, как выясняется, и экономиста 
тоже. Спасибо.

Комментарий
Что касается самого законопроекта о 

НДФЛ, то, как сказано в пояснительной за-
писке к нему, он:

– разработан с учетом опыта практиче-
ской реализации по внедрению единого на-
логового счета, выявившей необходимость 
уточнения ряда положений законодатель-
ства Российской Федерации о налогах и сбо-
рах, в первую очередь, в части совершен-
ствования межбюджетных отношений с це-
лью обеспечения стабильности поступлений 
доходов региональных и местных бюджетов.

Основным источником налоговых дохо-
дов консолидированных региональных бюд-
жетов в большинстве регионов является на-
лог на доходы физических лиц. Введение 
единого срока уплаты налоговых платежей 
и отвлечение НДФЛ на погашение недои-
мок по иным налогам приводит к неравно-
мерному поступлению средств в бюджеты, 
их разбалансировке и не позволяет в пол-
ной мере финансировать текущие бюджет-
ные расходы.

В целях обеспечения более стабиль-
ных поступлений в региональные и мест-
ные бюджеты законопроектом предлагает-
ся изменить последовательность при опре-
делении принадлежности сумм денежных 
средств, перечисленных и (или) признавае-
мых в качестве единого налогового платежа, 
предусмотрев зачисление НДФЛ в соответ-
ствующие бюджеты в первоочередном по-
рядке.

Преимущественно размер дефицита объ-
ясняется введением механизма единого на-
логового счета, когда налоговые поступле-
ния не зачисляются в доход бюджетов, а по-
ступают на другой счет – счет источников 
покрытия дефицита бюджета. Таким обра-
зом то, что считается дефицитом бюджета, 
на самом деле является налоговыми посту-
плениями, которые налогоплательщик уже 
направил в казну, но казна по придуманному 
механизму их использовать на расходы бюд-
жета не может. Искусственно создается по-
стоянный кассовый разрыв в объеме 1 трлн 
рублей в среднем, с одной стороны, с дру-
гой – постоянная иммобилизация средств в 
объеме 1 трлн рублей, которые из экономи-
ки ушли (налогоплательщик их заплатил), 
а бюджет их расходовать не может. Далее, 
поскольку средства, зарезервированные на 
счете источников покрытия дефицита как 
реальный источник средств, не использу-
ются, то для покрытия реального дефици-
та, который образовался за счет недопосту-
пления этого 1 трлн рублей, нужно осуще-
ствить заимствования из другого источника. 

Таким образом, если на 31 марта 2023 года 
дефицит федерального бюджета был равен 
2,4 трлн рублей, то если бы не было этих не-
проработанных и крайне опасных в данной 
ситуации экспериментов с единым налого-
вым платежом, дефицит федерального бюд-
жета при прочих равных был бы не более 1,2 
трлн рублей.

Забавно, что Оксана Дмитриева еще в сен-
тябре 2022 года недоумевала, когда законо-
проект об едином налоговом счете только 
принимался:

– Мне все равно непонятно, каким обра-
зом средства, которые поступают на еди-
ный налоговый платеж, поступают на счет 
по учету средств дефицита федерального 
бюджета? И как можно интерпретировать 
то, что говорилось на комитете, что это еще 
не средства бюджета, а это средства и соб-
ственность налогоплательщика, которые по-
ступят в бюджет, если налогоплательщик 
еще по этому поводу даст какие-то распоря-
жения? Мне вот эта вся цепочка совершен-
но непонятна, ну, во-первых, с юридической 
точки зрения. А во-вторых с точки зрения 
практической: как это деньги поступают в 
бюджет, они поступили уже, но использо-
вать их нельзя?

На что ей замминистра финансов России 
Алексей Лавров отвечал так:

– Уважаемая Оксана Генриховна, ну ваш 
вопрос из двух частей состоит: чьи это день-
ги и каков их правовой режим? Ну это все 
регулируется Налоговым кодексом и кон-
цепцией единого налогового счета. Данный 
законопроект принимает это как данность. 
Но когда эти деньги поступают, они еще не 
поступили в бюджет, они не распределены 
между бюджетами. Это технический счет, 
который открывается федеральному казна-
чейству в системе... открывается в ФНС в 
казначействе. Его нужно отнести к какой-то 
категории счетов, которых там всего три. К 
доходам отнести невозможно, поэтому и чи-
сто условно, и учетно предлагаем отнести к 
источникам финансирования дефицита со 
специально сделанной в законе же оговор-
кой о том, что операции по этому счету абсо-
лютно никак не учитываются в финансиро-
вании в классическом понимании финанси-
рования дефицита, планирования дефици-
та, исполнения бюджета. На наш взгляд, это 
позволяет решить абсолютно все пробле-
мы, связанные с техническим учетом этих 
средств, и никак не повлияют на формиро-
вание и исполнение бюджетов.

Как выясняется, повлияли.

Клип в газете

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru
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�Все�плотнее�в�нашу�жизнь�входят�нейросе-
ти,� искусственный� интеллект� (ИИ).� Такие�
модели� ИИ,� как� ChatGPT,� Kandinsky,� Mi-
djourney,�активно�используются�в� создании�
контента� для� медиа,� блогов,� рекламы,� для�
написания� различных� текстов,� получения�
учебных�материалов,�необходимой�информа-
ции,�переводов�на�другие�языки.�ИИ�спосо-
бен�предложить�идеи,�услуги,�создавать�про-
екты,�упрощая�процесс�и�сокращая�время�на�
реализацию�идей.�Разработчики�нейросетей�
утверждают,�что�спектр�их�применения�ши-
рок�и�со�временем�будет�увеличиваться.�

Но, помимо преимуществ, вхождение в 
нашу жизнь искусственного интеллекта чре-
вато рисками. 

«Возможности, конечно, колоссальные, но 
с каждым днем возрастают и угрозы. Поэто-
му надо подготовить гражданское общество, 
каждую семью, чтобы максимально исполь-
зовать возможности искусственного интел-
лекта и в то же время избежать ненужных 
угроз», – подчеркнул�руководитель�фракции�
КПРФ� в� Госдуме� Г.А.� Зюганов,� открывая�
круглый�стол «Развитие�искусственного�ин-
теллекта�в�России.�Угрозы�и�возможности».�

В стенах парламента это первый всеобъ-
емлющий разговор на давно назревшую 
тему. Его организовали коммунисты, при-
гласив для участия в дискуссии экспертов, 
ученых, профильных специалистов, депута-
тов из разных фракций. 

«Искусственный интеллект, – заметил Ген-
надий Андреевич, – пытаются сопоставить с 
человеческим. Но пока природа не изобре-
ла такой интеллект… Человек отличается 
от всего остального, прежде всего, памятью, 
творчеством и состраданием… У�нас�20�лет�
во�фракции�работал�Жорес�Иванович�Алфё-
ров�–�гениальный�ученый,�талантливый�изо-
бретатель.�Он�присутствует�в�квартире�каж-
дого,� это,� например,� мобильный� телефон.�
Алфёров� является� примером� оптимально-
го� использования� возможностей� ИИ� с� мак-
симально�пользой�для�человечества.�Он со-
здал Университет будущего, где объединил 
Академию наук с текущим образованием 
высшего порядка, с талантливыми ребята-
ми из спецшколы, одновременно с суперсо-
временным производством, внедряющим ис-
кусственный интеллект. Мы предлагали та-
кой вариант распространить на все крупные 
промышленные центры. К сожалению, про-
блема решается плохо. Мы идею эту вмон-
тировали в закон об образовании для всех, 
который позволяет формировать личность 
интеллектуальной, духовно и морально раз-
витой. К сожалению, это было отвергнуто. 
Сейчас вот думаем, как ограничить варва-
ров, которые готовы использовать ИИ в сво-
их корыстных, человеконенавистнических 
интересах. Перед нами стоит сложная зада-

ча. Сплошь и рядом мы наталкиваемся на то, 
что люди управляют объектом, не имея ни-
каких данных. 

…Посмотрите на Байдена, за которым но-
сят «ядерный чемоданчик», а он не знает, как 
стать при фотографировании, или на Зелен-
ского – человека, который собой не руково-
дит, по сути дела, является кокаиновым ни-
чтожеством, – и вы поймете, что ваша судьба 
во многом зависит и от решений этих людей. 

…Проблема ответственности встает в пол-
ный рост. Она никак не прописана, не реша-
ется. Поэтому для нас принципиально важ-
но выработать подходы, рекомендации, ко-
торые мы положим в основу при подготовке 
нового бюджета и наших рекомендаций пре-
зиденту и правительству». 

По� словам� Михаила� Щапова� (фракция�
КПРФ), продолжившего тему о том, что 
«технологии искусственного интеллекта бу-
дут развиваться независимо от наших жела-
ний и реакций». Это «изменит и экономиче-
скую, и технологическую, и политическую 
модель устройства общества». Но как это от-
разится на жизни наших граждан? Фантасты 
предостерегали, что высокоразвитые маши-
ны могут уничтожить человечество. Но сто-
ит ли ожидать такой агрессии со стороны 
пусть даже очень умных устройств без ко-
манды извне? Вряд ли. «Есть более веро-
ятные угрозы, – говорит Щапов, – напри-
мер, использование ИИ для обмана людей, 
в мошеннических целях, для манипулирова-
ния общественным мнением с применением 
дипфейков в избирательном процессе, ней-
росети при подтасовках результатов голосо-
вания…» 

Еще более страшная угроза, отмечает Ща-
пов, – «использование ИИ в военных целях, 
в шпионаже, в попытках повлиять на другие 
государства, вплоть до смены их политиче-
ского строя». 

Самая упоминаемая угроза – безработица. 
«Мы эту проблему детально разбирали не-
сколько лет назад, – рассказал Щапов, – тог-
да эксперты пришли к выводу, что в России 
внедрение различных видов искусственного 
интеллекта в течение ближайших десятиле-
тий может привести к потере до 20 милли-
онов рабочих мест. Но будут востребованы 
люди с высокими компетенциями, ИИ изба-
вит нас от рутинного труда». 

Однако те процессы, которые происходят 
в РФ, не внушают оптимизма: упало каче-
ство образования из-за болонских реформ, 

продолжается отток мозгов. «А кто уезжа-
ет? – задается вопросом Зюганов. – Те, кто 
имеет высшее образование и научную под-
готовку. А въезжают гастарбайтеры малоо-
бразованные. Меняем квалифицированную 
рабочую силу, ученых на тех, кто приспосо-
блен к неквалифицированному труду. Это 
один из важнейших вопросов с точки зрения 
решения проблемы искусствен-
ного интеллекта». 

Лучшим пери-
одом в развитии ис-
кусственного интеллек-
та в нашей стране, по мнению ли-
дера КПРФ, был советский период: «Под 
Москвой был построен Зеленоград (1958 
г.), в нем – Институт электронной техники 
(МИЭТ). Мы производили 26 процентов ми-
ровой электроники, входили в тройку самых 

электронных держав – США, Япония и мы. 
В наших спутниках не было ни одной дета-
люшки иностранной, мы умели это произво-
дить сами». 

Теперь думаем: где взять чипы? 
Недавно компания TSMC остановила 

производство российских заказов. Ранее 
там выпускались чипы «Байкал», «Эльбрус» 

и другая микроэлектроника от-
ечественной разработки. 

Прекратились от-
грузки уже произве-

денных чипов для всех заказ-
чиков из России. 

А�президент�РФ,�напомнил�Олег�Николае-
вич�Смолин,�заявил:�«Кто�будет�владеть�ис-
кусственным� интеллектом� –� будет� владеть�
миром…»� Получается,� что� России� в� этой�
конкурентной�борьбе�ничего�не�светит?�

Но есть еще одно, не менее известное, вы-
сказывание Стивена Хокинга, самого зна-
менитого астрофизика, добавляет Смолин: 
«Бойтесь искусственного интеллекта: у него 
могут оказаться цели, не совпадающие с це-
лями человечества». 

Что имел в виду ученый? «Что искусствен-
ный интеллект может относиться к челове-
честву так, как человечество относится к 
животным, как к средству обеспечения соб-
ственного развития. Кто из них прав?» 

Интеллект – хорошо, но за ним следуют 
проблемы: уже говорили, безработица. И все 
же технологические революции не приводи-
ли к сокращению рабочих мест, только к за-
мене одних рабочих мест другими, в других 
сферах общественной жизни. 

И все же «аналогии – не доказательства», 
словно бы размышлял вслух Смолин. «Мы 
знаем, что прежние войны не могли уничто-
жить человечество, а ядерная – может». 

Без человека ИИ не сможет развиваться и 
не сможет вытеснить человека. И это обна-
деживает. 

Прогнозы Смолина: «ИИ не вытеснит 
медсестру, которая ставит капельницы, но 
спокойно вытеснит доктора, который рабо-
тает исключительно по европейским прото-
колам. ИИ не вытеснит творческого учите-
ля, но легко вытеснит репетитора. А у нас 
до 90 процентов ребят в крупных городах 
готовятся к экзаменам с помощью репетито-
ров… Думаю, что проблемы будут у работни-
ков поп-культуры. Надеюсь, искусственный 
интеллект напишет музыку лучше, чем Мор-
генштерн». 

Есть решения для освобождающихся лю-
дей. Смолин их озвучил: «Одно из них – уве-
личение доли работников сферы образова-
ния, медицины, науки и культуры, второе – 
снижение пенсионного возраста. И в том нет 
ничего удивительного: закон о повышении 
пенсионного возраста был принят, мягко го-
воря, с опозданием и, помимо всех негатив-
ных последствий, сохраняет дешевую рабо-
чую силу, которая будет тормозить техниче-
ский прогресс. Зачем нам такой закон?» 

Бурно обсуждаются вопросы электрон-
ного обучения. Но обсуждаются, по оцен-
ке Смолина, примитивно: запрещать или не 
запрещать? «На самом деле простого отве-
та нет. Совершенно очевидно, что злоупо-
требление информационными технологиями 
в школе вредно и с точки зрения здоровья, 
и с точки зрения интеллектуального разви-

тия. Не случайно мы с Сергеем Иванови-
чем Казанковым (КПРФ) вносили законо-
проект на эту тему. А вот электронные уни-
верситеты – это явление времени. И если бы 
мы не тормозили их развитие, мы не потеря-
ли бы в виде оттока десятки, а может быть, 
сотни тысяч молодых людей, которые через 
электронное обучение приглашались в за-
падные университеты, в западные компании 
и так далее». 

Смолин призвал участников круглого сто-
ла «не допустить, чтобы искусственный ин-
теллект сделал человека интеллектуально 
более слабым. «ИИ должен выступать толь-
ко в роли помощника. Нам необходима про-
грамма развития искусственного интеллек-
та и микроэлектроники. Пока мы видим, что 
аналогичная программа КНР, рассчитан-
ная на пять лет, в 32 раза больше по объе-
му финансирования, чем российская, рас-
считанная на десять лет. Мало того, в 2025 
году предполагается сократить расходы на 
микроэлектронику в шесть раз. Коллеги, мы 
так никуда вперед не пойдем». 

И кто же прав в высказываниях? Влади-
мир Владимирович или Стивен Хокинг? 
Оба. Но абсолютно прав Карл Маркс, кото-
рый сказал: «Культура, если она развивает-
ся стихийно, а не направляется сознательно, 
оставляет после себя пустыню». Если не бу-
дем управлять искусственным интеллектом, 
риски превзойдут достижения». 

Пафосно выступил Григорий�Валерьевич�
Борисенко,� замминистра� цифрового� разви-
тия,�связи�и�массовых�коммуникаций.�

Он подтверждает: искусственный интел-
лект перестал быть новинкой, уровнем на-
учных исследований. «Уже все давно пер-
сонализировано, и национальные стратегии 
многих стран перефокусируют свое разви-
тие, развитие предпринимательской среды 
направлено на мероприятия по внедрению 
искусственного интеллекта». РФ – догоняет. 
По поручению президента идет обновление 
национальной стратегии развития искус-
ственного интеллекта в России. Но «тренды 
быстро меняются, появляются новые вызо-
вы, геополитические факторы – это то, что 
большинство таких платформенных резуль-
татов уже было достигнуто, если говорить 
про кадры, достаточно много и программ со-
здано, и много студентов прошло через все 
эти мероприятия. Было осуществлено боль-
шое количество грантовой поддержки в об-
ласти искусственного интеллекта...» 

К сожалению, результатов от этих дей-
ствий, по мнению коммунистов, маловато, а 
что касается грантов, то это не тот уровень 
финансирования, который требуется: нуж-
на система финансирования, а не периоди-
ческие подачки. 

Галина ПЛАТОВА

Режим ЧС в зоне раненой ГЭС
Утром 6 июня обруши-

лась плотина Каховской 
ГЭС в Херсонской области. 
Министр обороны России 
Сергей Шойгу назвал об-
рушение дамбы результа-
том действий Киева. В зоне 
подтопления оказались 
территории региона, под-
контрольные как России, 
так и Украине, с общим на-
селением более 40 000 че-
ловек. Обе стороны кон-
фликта начали эвакуацию, 
есть первые пропавшие без 
вести. 

Более 60 жителей Хер-
сонской области попали в 
больницы в результате за-
топления прибрежных тер-
риторий, сообщили в Ми-
нистерстве здравоохране-
ния региона. Тело 84-лет-
ней женщины обнаружили в 
зоне затопления. Она стала 
восьмой жертвой ЧП. 

Число жилых домов, ча-
стично или полностью по-
грузившихся под воду по-
сле прорыва плотины на Ка-
ховской ГЭС в Херсонской 
области, увеличилось поч-
ти до 22,3 тыс. Введен ре-
жим ЧС. 

Каховская гидроэлектро-
станция работала с 50-х 
годов. Она обеспечивала 
регулирование стока Дне-
пра для питания электро-
энергией, орошения и во-
доснабжения засушливых 
южных районов и навига-
цию от Херсона до Запоро-

жья. От нее начинается Се-
веро-Крымский канал, обе-
спечивающий днепровской 
водой полуостров. Станция 
не вырабатывала электро-
энергию с середины 2022 
года из-за обстрелов. Про-
изошедшее грозит эпиде-
миологическими, энергети-
ческими, экологическими и 
климатическими рисками. 

Большую тревогу МАГАТЭ 
и украинского «Энергоато-
ма» вызывает будущее За-
порожской АЭС. 

«Вода из Каховского во-
дохранилища необходи-
ма, чтобы станция получа-
ла подпитку для конденса-
торов турбин и систем без-
опасности ЗАЭС. Сейчас 
станционный пруд-охлади-
тель наполнен: по состоя-
нию на 8.00 утра уровень 
воды составляет 16,6 ме-
тра, и этого достаточно для 
нужд станции», – указала 
компания в Telegram. 

В России считают, что не-
посредственной опасности 
для атомной электростан-
ции нет. Станция находится 
на 2,5 км выше теперь уже 
бывшего Каховского водо-
хранилища. Забор воды мо-
жет быть налажен и выше по 
течению реки. 

Беспокойство по поводу 
водоснабжения Крыма нет. 
По мнению экспертов, Се-
веро-Крымский канал – со-
оружение бесполезное, ко-
торое привело к засолению 

почв, но проблем региона не 
решило, поскольку эта вода 
настолько грязная, что без 
дополнительной дорогой 
очистки ни для каких целей, 
кроме полива, ее использо-
вать нельзя. Даже если уро-
вень воды повысится, ущер-
ба это не принесет. 

Чего нельзя сказать о при-
брежных населенных пун-
ктах вдоль по течению Дне-
пра. С попаданием воды, 
кроме того, что она сама – 
фактор непредсказуемых 
разрушений, будут образо-
вываться селевые потоки от 
смешения воды с грязью. 
Уже много говорили о том, 
что будут уничтожены клад-
бища и захоронения боль-
ных животных, и сейчас не-
возможно предсказать, ка-
кая зараза может появиться 
с загрязненными водами, 
не говоря уже о биологиче-
ских отходах из разрушен-
ной канализации. 

Население, которое уже и 
так пострадало от года бо-
евых действий, теперь мас-
сово пострадает от послед-
ствий наводнений. Уже сей-
час, по данным ООН, 16 ты-
сяч человек потеряли свои 
дома, но таких будет намно-
го больше. 11 человек погиб-
ли. Тысячи не имеют досту-
па к чистой питьевой воде. 
Температура воздуха в рай-
оне Херсона сейчас 25 гра-
дусов. Это значит, что бакте-
риальное заражение может 

происходить очень быстро. 
В выходные станет прохлад-
нее, но пойдут дожди. Где и 
как будут жить эвакуирован-
ные люди, не сообщается ни 
российскими, ни украински-
ми властями. 

В Новой Каховке в зоо-
парке погибли около трех-
сот питомцев, среди них зе-
леные мартышки, павлины, 
еноты, сурки, попугаи, фа-
заны, пони, осел, камерун-
ские козы, морские свин-
ки. Спастись удалось толь-
ко нескольким лебедям и 
уткам. Невероятно боль-
шими будут последствия 
для экологии региона и для 
его животного мира. Сколь-
ко погибнет диких живот-
ных и рыб, станет возмож-
ным оценить только годы 
спустя. При постройке ГЭС 
рыбу приучали к новым пу-
тям нереста, сейчас всё 
пойдет насмарку. Искус-
ственные нерестилища ста-
нут бесполезными, даже 
если они сохранятся. 

О каких-либо исследо-
ваниях и оценках говорить 
не приходится, посколь-
ку здесь не прекращают-
ся боевые действия, и кон-
ца-краю им не видно. 

Эксперты говорят, что че-
рез месяц можно стабили-
зировать ситуацию. Сей-
час важно, чтобы с верхних 
водохранилищ не было бы 
дополнительного сброса 
воды. 

Украинские дезертиры 
бегут в Румынию

По меньшей мере 90 украин-
ских дезертиров и уклонистов 
погибли при попытке пере-
браться через горы в Румынию.

Более 6 тыс. граждан Украи-
ны призывного возраста после 
начала российского вторжения 
нелегально сбежали от войны 
в Румынию, причем многие – с 
риском для жизни, и получили 
там временное убежище. Сре-
ди них были и новобранцы, и 
уклонисты, и даже успевшие 
повоевать дезертиры.

«Тиса оказалась мельче, чем 
я ожидал, всего по грудь, – го-
ворит Георгий, – так что плыть 
не пришлось, я просто перешел 
реку вброд». Когда он добрал-
ся до румынского берега, его 
заметил украинский патруль. 
«Сначала я услышал выстрелы, 
а потом брань, но я не испугал-
ся. Если ты был на фронте, то 
знаешь разницу между пулями, 
выпущенными в воздух, и пу-
лями, выпущенными в тебя». 
Георгий – крупный мужчина с 
мягкими чертами лица, но за-
пуганным взглядом. Ему как 
дезертиру грозит 10 лет тюрь-
мы в случае, если его поймают.

Первая ночь, проведенная 
Георгием в окопах, была са-
мой страшной. Это было в мар-
те прошлого года, всего месяц 
спустя после начала войны. «У 
нас было 27 убитых и 57 ране-
ных». Он пролистывает в теле-
фоне фотографии своих быв-
ших сослуживцев. Лоб его на-
чинает хмуриться, а большие 
руки дрожат. «Все эти люди 
мертвы, кроме меня и ее»: он 
показывает на фотографию 
женщины в камуфляже.

Георгию понадобилось не-
сколько недель и тысячи евро, 
заплаченные сети «прово-
дников», чтобы пересечь всю 
Украину от зоны боевых дей-
ствий на востоке до мирной за-
падной границы.

Принудительный призыв 
на военную службу на Укра-
ине проходит с трудом, и вла-
сти признают, что коррупция 
в этом деле остается большой 
проблемой. Надежные источ-
ники на западе Украины рас-
сказывают даже о существо-
вании «ежемесячной таксы» – 
суммы, которую необходимо 
платить, чтобы уберечь кого-то 
от службы в армии. А с пере-
довой поступают сообщения 
о том, что командиры частей 
просят военкоматы не направ-
лять к ним новобранцев, кото-
рые не хотят или боятся вое-
вать, потому что в бою они бу-
дут лишь обузой.

Но многие мужчины рассма-
тривают нелегальное бегство в 
другую страну как единствен-
ный шанс избежать попадания 
на войну. Украинские военные 
через каждый десяток киломе-
тров останавливают машины 
и автобусы, идущие по дороге 
вдоль Тисы, в поисках уклони-
стов. Улучшается и база дан-
ных, в которой в начале войны 
не было порядка.

Совсем недавно Погранич-
ная служба Украины отчита-
лась, что задерживает по 20 че-
ловек в день. Би-би-си обрати-
лась к руководству вооружен-
ных сил Украины с просьбой 
прояснить истинное число де-
зертиров и уклонистов.

Между тем, по данным им-
миграционных властей Румы-
нии, после начала полномас-
штабного военного вторжения 
России в Украину в прошлом 
году 6200 украинских мужчин 
призывного возраста нелегаль-
но пересекли 600-километро-
вую границу и получили в Ру-
мынии временное убежище.

Еще около 20 тыс. человек 
попали туда легально, получив 
льготы (иногда за деньги, ино-
гда нет) – и решили не возвра-
щаться.

При этом, по неофициаль-
ным данным украинской сто-
роны, за последние 15 месяцев 
при попытке незаконного пе-
ресечения румынской грани-
цы погибли 90 человек: кто-то 
утонул в Тисе, кто-то замерз в 
горах.

Проблема дезертиров и 
уклонистов существует у обе-
их сторон конфликта на Укра-
ине. О десятках тысяч россиян, 
бегущих от призыва или моби-
лизации, писали много, но эта 
история – об украинцах, кото-
рые не хотят идти в армию.

Дима закатывает носок, что-
бы показать мне свою правую 
ступню. Она выглядит как ро-
зовый обрубок.

Он отморозил и потерял на 
ней все пальцы, когда проби-
рался по горам Марамуреш из 
Западной Украины в Северную 
Румынию. Дима сбежал, ког-
да получил повестку из воен-
комата. Он переходил границу 
в группе из четырех человек, 
один из которых погиб. «На 
вторую ночь во время снежной 
бури я позвонил жене, попро-
сил у нее прощения и сказал, 
что не дойду», – рассказывает 
он. «Я сказала ему, чтобы он не 
глупил, поднимался и продол-
жал идти», – подхватывает его 
жена Катя, при этом они креп-
ко держатся за руки.

Те, с кем мы встречались, 
были в основном представите-
лями этнического румынского 
меньшинства, проживающе-
го на западе Украины, однако 
проведенное нами исследова-
ние говорит о том, что дезер-
тирство распространено по 
всей стране.

На этом участке граница 
между Украиной и Румынией 
проходит по горному хребту. 
Стена с румынской стороны 
почти отвесная. Именно сюда 
«проводники», а на самом деле 
контрабандисты направили 
Диму и еще девятерых мужчин.

При попытке спуститься с 
этого обрыва Дима на сколь-
зком льду и при сильном ветре 
потерял равновесие и полетел 
вниз с горы, по пути потеряв 
ботинки, телефон и даже один 

носок. Весь в ушибах и крови, 
он соорудил из обрывка шта-
нины и телефонного провода 
подобие носка взамен утерян-
ного и заковылял дальше.

Через четыре дня и три ночи, 
проведенные в горах, румын-
ские спасатели, к которым об-
ратилась супруга Дмитрия, на-
шли его, едва живого, и на вер-
толете отправили в больницу. 
«Что бы ты ответил, если бы 
тебя назвали трусом?» – де-
ликатно спрашиваю я Диму. 
«У меня нет страны, – отвечает 
он неловко, – у меня есть толь-
ко семья».

В большом и относительно 
благополучном румынском го-
роде Бая-Маре неподалеку от 
границы с Украиной я повстре-
чал Веронику, которая раньше 
работала врачом в Запорожье, 
городе, который постоянно 
подвергается российским ра-
кетным обстрелам.

Она бросила работу и за не-
сколько недель до того, как ее 
сыну исполнилось 18, перебра-
лась с ним в Румынию, чтобы 
не отпускать его в армию. Она 
показывает мне фотографию 
прилежного молодого чело-
века в очках, напоминающего 
Гарри Поттера.

«Он очень умный, но физи-
чески слабый. А ведь стране 
нужны не только новобранцы, 
ей нужны умные головы, и я 
думаю, что умная голова мое-
го сына еще пригодится стра-
не», – говорит Вероника.

Как Георгий и Дима, она не 
представляет, когда они смо-
гут вернуться домой и смогут 
ли вообще.

Сотрудница Пограничной 
службы Румынии Мария от-
крывает багажник своей па-
трульной машины и показы-
вает мне пластиковый мешок, 
набитый одеялами и мужской 
одеждой.

«Когда мужчины переходят 
здесь реку вброд, они мокрые, 
замерзшие и напуганные. Они 
думают, что мы отправим их 
обратно, но мы никогда этого 
не делаем», – объясняет она.

Мария говорит по-украин-
ски, и часто к ней первой об-
ращаются мужчины. У некото-
рых, как у Георгия, от тяжести, 
связанной с переходом грани-
цы, открываются боевые раны.

Другие режут ноги на колю-
чей проволоке или бутылоч-
ных осколках, которые, как 
они утверждают, украинские 
солдаты специально бросают 
в воду, чтобы отпугнуть бегле-
цов.

Мария всеми силами стара-
ется успокоить этих людей.

«Я стараюсь помочь, позабо-
титься о них, потому что имен-
но в этом они нуждаются, и 
предоставить им еду и медика-
менты, если это требуется», – 
говорит она.

Ник ТОРП
Би-би-си (Румыния)

И ИНТЕЛЛЕКТ – ЗВУЧИТ ГОРДО 

Окончание читайте на сайте sovross.ru

Россия– Россия– 
Белоруссия Белоруссия 

Ядерное оружие 
будет доставлено  

7–8 июля 
Перемещение российского 

тактического ядерного оружия 
в Белоруссию начнется по-
сле 7–8 июля, когда закончит-
ся строительство сооружений 
для него, сообщил президент 
РФ. «По наиболее чувстви-
тельным вопросам, о которых 
мы с вами договаривались, 
всё идет по плану. Как вы зна-
ете, 7–8 июля заканчивается 
подготовка соответствующих 
сооружений, и сразу же нач-
нем мероприятия, связанные 
с размещением на вашей тер-
ритории соответствующих ви-
дов вооружений», – сказал Пу-
тин на встрече с президентом 
Белоруссии Александром Лу-
кашенко. «Всё по плану, всё 
стабильно», – добавил прези-
дент РФ. В конце марта пре-
зидент России Владимир Пу-
тин сообщил о договоренно-
сти с белорусским президен-
том Александром Лукашенко 
о размещении тактического 
ядерного оружия в Белорус-
сии. По его словам, Россия 
передала республике ракет-
ный комплекс «Искандер», ко-
торый может быть носите-
лем тактического ядерного 
 оружия. 

Опереться  
на свои силы 

Александр Лукашенко вы-
сказал мнение, что санкции 
против России и Белоруссии 
не будут отменены в ближай-
шем будущем, и странам сле-
дует рассчитывать только на 
себя. «Нам надо ориентиро-
ваться на свои силы и на себя. 
Если мы выработаем такой 
план действий, то наши пар-
тнеры обязательно подклю-
чатся, я уверен – и Казахстан 
в рамках ЕАЭС, и Узбекистан. 
Создадим привлекательные 
условия», – сказал Лукашен-
ко на встрече в Сочи с прези-
дентом РФ Владимиром Пу-
тиным, рассуждая о взаимо-
действии Белоруссии и Рос-
сии. Он также сообщил, что 
договоренность о нынешней 
встрече с Путиным была до-
стигнута ранее на встрече с 
российским президентом в 
Москве. «Как раз премьеры 
наши будут работать. Все-та-
ки белорусско-российские от-
ношения являются стержнем. 
Если вдруг будут вопросы, мы 
отреагируем», – пообещал он. 
Лукашенко признал, что меж-
ду странами есть некоторые 
экономические вопросы, «но 
не проблемы», и оценил ра-
боту правительства в вопро-
сах интеграции. «Вопросы ре-
шаются. Есть куда двигаться. 
Самое главное – мы знаем, 
что делать и в каком направле-
нии двигаться», – заявил Лука-
шенко. 

Зарубежное досье

Круглый стол в Госдуме
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СТАРОЖИЛОВСКИЙ конезавод –
единственное место в мире, где разво-
дят русских верховых лошадей. Сама

порода – часть национального достояния. Ее
почти уничтожили во время Гражданской
войны. После энтузиасты восстановили по-
роду, но при генсеке Никите Хрущеве ее
снова не стало. В третий раз восстановлени-
ем занялись в Старожилово в 1978 году, на-
чконом назначили Владимира Фролова. Он
ездил по стране и закупал производителей
подходящих кровей. В 1997 году Всероссий-
ский научно-исследовательский институт ко-
неводства зафиксировал воссоздание поро-
ды. Сейчас на конезаводе – 149 лошадей: от
жеребят 2022 года рождения и до самого
старшего жеребца, родившегося в 1995 году.
Елена Шишкина рассказывает, что породу
можно потерять в течение двух лет. «Еще в
прошлом году у нас было 63 матки, а сейчас
мы были вынуждены сократить поголовье до
40, связано это, прежде всего, с отсутствием
финансирования и своих пастбищ», – с го-
рестью поведала она.

Усадьба фон Дервиза, в которой размещен
конезавод, стала приходить в упадок около
25 лет назад, с 2010 года начались проблемы
с кормами и поголовьем. Владелица конт-
рольного пакета акций Акционерного обще-
ства распродала пастбищные земли, лишив
лошадей кормов. Теперь единственный вы-
ход – закупка, но на это у конезавода нет
средств.

В прошлом году «Советская Россия» рас-
сказывала об этом уникальном конезаводе, в
надежде, что если не власть, то хотя бы эн-
тузиасты придут на выручку и коллективу, и
лошадям. Увы…

72-летний Владимир Фролов просыпает-
ся в половине пятого утра, чтобы к шести
попасть на конюшню. Начинает обдумы-
вать поручения конюхам – и вспоминает,
что он уже больше трех лет не начальник
конной части, а обычный пенсионер. В
Старожилове его все еще называют начко-
ном, потому что «таких больше не делают».
Старожиловский конезавод – единствен-
ный в России, в котором сохранились яр-
кие, чистокровные лошади русской верхо-
вой породы, и все это благодаря ему, Вла-
димиру Фролову.

«У нас три достопримечательности: ком-
плекс конезавода, редкая русская верховая
порода лошадей и начкон Владимир Кон-
стантинович Фролов», – говорят жители
рабочего поселка Старожилово в 50 км от
Рязани.

Это типичный российский поселок с насе-
лением около 5 тыс. человек. Промышленно-
усадебный комплекс построили по проекту
архитектора Фёдора Шехтеля для барона
Павла фон Дервиза, кавалериста и промыш-
ленника. 200 лет назад здесь было более 2,5
тыс. лошадей, которых он продавал на цар-
ский двор и в гусарские полки. Поголовье
почти исчезло во время Первой мировой и
Гражданской войн: лошади погибли в боях.

В начале 1930-х годов энтузиасты ра-
зыскали несколько чистокровных лошадей,
от которых появилось новое поголовье. По-
роду назвали русской верховой. В 1941 году
лучших скакунов немцы вывезли в Герма-
нию, и порода снова оказалась под угрозой
исчезновения. В середине 1950-х годов пер-
вый секретарь ЦК Никита Хрущев решил,
что «наступила эра тракторов и комбай-
нов», а коневодство чересчур убыточно. Он
велел засеять пастбища кукурузой, племен-
ные лошади отправлялись прямиком на мя-
сокомбинаты. Порода снова исчезла.

В третий раз ее восстановлением заня-
лись в 1978 году в рязанской глубинке – на
Старожиловском конном заводе.

Чаще всего лошадей этой породы ис-
пользуют в выездке – дисциплине верховой
езды, когда лошадь «танцует». Фролов лю-
бит сравнивать русскую верховую с птицей
феникс, которая исчезает, но снова воз-
рождается. Он считает, что эта порода ло-
шадей отличается от других прежде всего
умом и характером: быстрее учится выпол-
нять элементы верховой езды, предугады-
вает желания всадника. Но есть особен-
ность: если грубо дернешь поводом – пере-
станет слушаться. «У нее настоящий рус-
ский характер – гордый и непредсказуе-

мый», – описывает Фролов любимую поро-
ду.

Барин, Герцог, Импровизатор – такие
причудливые клички принято давать пле-
менным лошадям. В имени жеребенка
должны быть первые буквы имен матери
или отца. К примеру, отец рожденного в
Старожиловском конезаводе, выступавше-
го под седлом мастера спорта международ-
ного класса по выездке Инессы Потураевой
Амаретто – жеребец Аю-Даг, сын «короля
выездки», неоднократного чемпиона
СССР, победителя Олимпийских игр Аб-
сента.

Из-за засухи лошади и жеребята стали
получать вместо свежей травы грубые ком-
бикорма. Начался падеж, погибло 20 жере-
бят. Тогда это было ЧП областного уровня,
виноватым вышестоящее начальство на-
значило начкона. До суда дело не дошло:
обвинение развалилось. Тогда начкон в
первый и последний раз хотел уволиться и
уехать из Старожилова.

В первые 10 лет работы по восстановле-
нию породы Владимир Фролов ездил по
ипподромам в поисках подходящих про-
изводителей – далеких потомков русской
верховой. Привозил лошадей, близких по
крови к этой породе: арабских, ахалтекин-

ских, орловских ры-
саков, и занимался
разведением потом-
ства. В 1997 году
Всероссийский на-
учно-исследователь-
ский институт коне-
водства зафиксиро-
вал воссоздание по-
роды и присвоил ей
регистрационный
номер. Фролов стал
ремонтировать по-
мещение под музей и
собирать экспонаты.
Время после пере-
стройки у многих ас-
социируется с упад-
ком, но конезавод
такая участь минова-
ла: по словам Фроло-
ва, завод тогда жил
лучше, чем в нуле-
вые, а в нулевые – го-
раздо лучше, чем
сейчас.

В 2000-е годы на
Старожиловском ко-
незаводе было боль-
ше 350 лошадей, сей-
час – 180. В хозяй-
стве тогда было 6
тыс. га земли – оста-
лось около 300. На
конезаводе работало
около 50 специали-

стов, в том числе 22 конюха, коневоды, бе-
рейторы, ветврач, шорник, плотник, куз-
нец. Конюх зарабатывал более 300 руб. в
месяц – в то время это было чуть больше
двух зарплат начинающего инженера. Сей-
час в хозяйстве работают три конюха и
один табунщик. Их заработная плата не
превышает 15 тыс. руб. В конноспортивной
секции занимались десятки детей и подро-
стков, но в 2018 году пришлось распустить
последних начинающих спортсменов из-за
аварийного состояния манежа.

«Начальник конной части – это не долж-
ность, а звание, которое еще надо заслу-
жить. Сюда можно прислать десяток на-
чальников, лошадей можно перепродавать
от одного хозяина к другому, но начкон
Фролов всегда будет единственным. Таких
больше не делают», – говорит бригадир
конной части Наталья Калинина.

Три дыры в крыше главного корпуса
усадьбы – одна снаружи, две внутри – для
Фролова катастрофа. Он бы и рад отре-
монтировать все своими силами, но нельзя:
промышленно-усадебный комплекс фон
Дервиза с 2018 года – объект культурного
наследия (ОКН) федерального значения.
Невозможно просто взять и закрыть дыру
фанерой. Наталья Калинина тренировала

детей и подростков до последнего, пока
крыша не обрушилась в третий раз.

Но крышу нужно ремонтировать сейчас,
она продолжает разрушаться. Фролов не
может смириться с такой бесхозяйствен-
ностью. Раньше он нанимал рабочих и каж-
дую осень готовил усадьбу к зиме: белил,
красил, проводил мелкий ремонт. Теперь
он не имеет права это делать, даже если бы
нашлись деньги.

«Разруха началась ближе к 2010 году.
Четверть века назад конезавод стал акцио-
нерным обществом, и сначала «золотая ак-
ция» была у государства. Потом один начал
скупать акции, другой… Контрольный па-
кет оказался в руках у гражданина Польши,
который потом передал его бывшей жене.
А она распродала земли под строительство.
Племенное поголовье без пастбищных зе-
мель. И теперь часть этих земель один
собственник арендует у другого. Цирк!»

Сейчас бывшие земли конезавода при-
надлежат одному человеку, сами лошади –
другому, а несколько строений комплекса
фон Дервиза – третьему.

«Все должно быть единым целым, земля,
лошади и конюшни не могут существовать
по отдельности, они должны принадлежать
государству. Пусть – капитализм, но госу-
дарство-то никто не отменял, у нас должна
остаться какая-то гордость? Русская верхо-
вая – это и есть наше достояние, к нему
нужно относиться бережно, гордиться им.
Частник – он что? Закончатся деньги, по-
грузит он лошадей в перевозку и отвезет на
мясокомбинат. Я не про этого владельца, а
вообще. И 40 лет коню под хвост, исчезнет
порода», – расстраивается Фролов.

Он считает, что государство может вло-
житься в содержание русской верховой и
всего старожиловского комплекса, просто
пока никто не услышал его, Владимира
Фролова. Значит, надо продолжать бороть-
ся. В этом его поддерживают большинство
бывших сотрудников конезавода. Они го-
ворят, начкон сделал все, что мог, но культ
наживы и вечные ценности оказались не-
совместимы.

«Потому что он понимает: выселят нас –
дом сразу же уничтожат, как уже наполови-
ну уничтожили пустующие строения. Разо-
брали по кирпичикам, несколько раз поджи-
гали. Владимир Константинович вместе с на-
ми пишет запросы, жалобы. Он всегда был
таким: старался для кого угодно, только не
для себя. Кто-то остался при должностях,
карьере и деньгах, он остался со своей ми-
зерной пенсией. Полдома, которые ему вы-
делили в советские времена, смог привати-
зировать, но это крохи по сравнению с дру-
гими. А ведь возрождение породы на 70% –
его заслуга, остальные 30% – сотрудников
конезавода», – говорит Ольга Степанова.

Такого же мнения и Наталья Калинина:
«Тут без него бы уже ничего не было. Ко-
нюшни растащили бы по кирпичикам, ло-
шадей распродали по частным хозяйствам,
и уже давно кончилась бы порода. Пока он
с нами, плоховато, но держимся на плаву.
А что нажил за 45 лет работы? Геморрой и
«орден Сутулова»!»

Конный центр реабилитации побывав-
ших в горячих точках военнослужащих – в
этом Фролов видит спасение породы и все-
го комплекса. Считает это логичным: на на-
рядных лошадях орлово-ростопчинской по-
роды когда-то гарцевали кавалеристы и гу-
сары, на них не зазорно было показаться
при царском дворе, более десятка лошадей
русской верховой сейчас «служит» в прези-
дентском полку. Фролов направил свое
предложение Сергею Шойгу, но получил
отказ.

Фролов писал и губернатору Рязанской
области Николаю Любимову. Тот начал
поддерживать поголовье: за последние че-
тыре года выделил субсидии на 20,665 млн
руб. После обращений на прямую линию
Владимира Путина предложения начкона
«спустили на региональный уровень». Сей-
час Фролов снова хочет просить помощи у
президента, но уже в видеообращении, что-
бы показать красоту лошадей и всего ком-
плекса.

На Старожиловском конезаводе за-
явили об угрозе исчезновения рус-
ской верховой лошади. Об этом со-
общила замдиректора и ветврач ко-
незавода Елена Шишкина.

Последний табун

По памяти воспроизведу здесь строки
великого поэта России:

Сквозь волнистые туманы
Пробирается луна,
На печальные поляны
Льет печальный свет она.
О каких заимствованиях может идти

речь, когда в русской литературе есть та-
кие строки, от которых замирает душа, а
восхищение сутью и красотой этих строк
выходит за все пределы. Я со школы люб-
лю русский язык, это был мой любимый
предмет (вот так учили в советской школе,
так прививали любовь к русскому языку!).
Категорически не принимаю иностранные
заимствования. Поддерживаю Светлану
Замлелову и всех комментаторов под этой
статьей. Все последние 30 лет идет за-
имствование иностранных слов усиленны-
ми темпами. Очень поспособствовали это-
му интернет и всевозможные гаджеты с
играми для детей и взрослых.

Наше поколение не «клюнуло» на это яв-
ление, а вот наши дети и тем более внуки
употребляют иностранные слова к месту и
не к месту. Да, есть слова, которыми народ
пользуется, не найдя аналога подходящего
в русском языке, но их не так уж много. Мо-
лодые, наоборот, бравируют знанием ино-
странных слов, им это нравится, модно
сейчас... Ну а я отношусь к этому отрица-
тельно, ибо русский язык надо беречь: ис-
чезнет язык, исчезнет нация, я так думаю.
Rosa2145

Языковая проблема – это проблема
определения национальной принадлежно-
сти, ведь «на каком языке человек думает,
той он и национальности». Поэтому деру-
сификация русского языка – это стирание
русского этноса, что можно отнести и к
другим языкам, и к другим этносам, также
засорявшим свои языки.

Это одна сторона беды, но есть еще и
другая беда – опрощение, сглаживание че-
ловеческих пороков. Через языковые по-
нятия делается смягчение их, окультури-
вание, они на слух становятся менее от-
вратительными. Уже не услышишь и не
прочитаешь в СМИ такие осудительные
определения: «он убийца», «она прости-
тутка», «он пед...раст». Теперь все мягче, а
значит менее отталкивающе: «он киллер»,
«она путана», «он трансвестит» и т.д. и т.п.

Я, кстати, впервые услышал слово
«фейк», глядя на телеэкран, выступала
представительница МИДа Захарова. Ред-
ко включаю телевизор и, видимо, отстал от
«бомонда». Был даже несколько озадачен
этим понятием. Но поскольку в своей не-
долгой речи Захарова то и дело «фейкова-
ла», я понял, о чем речь, о чьей-то лжи. Ну
а потом «зафейковали» все и вся, и поня-
тие «ложь», к сожалению, ушло куда-то.
Зачем Захарова козыряла этим словом –
она должна быть неглупой женщиной, судя
по должности, не берусь судить, но явно
делала это с нарочитым удовольствием,
мол, знай наших, не лыком шиты. Прошло
время, вышел февральский указ прези-
дента об изменениях к ФЗ «О государст-
венном языке РФ», о чем пишет автор
статьи, ну что? А как и все остальное, опи-
санное множеством других указов.

Приведу такой указ, который всем нынеш-
ним указам наука. «Выписка из протокола
№47 заседания Политбюро ЦК от 5 июля
1931 г. «О «реформе» русского языка. «Вви-
ду продолжающихся попыток «реформы»
русского алфавита (см. извещение об итогах
Всесоюзного совещания орфографистов «в
«Вечерней Москве» от 29 июня), создающих
угрозу бесплодной и пустой растраты сил и
средств государства ЦК ВКП(б) постанов-
ляет: 1) воспретить всякую «реформу» и
«дискуссию» о «реформе» русского алфави-
та. 2) возложить на НКПрос РСФСР в лице т.
Бубнова ответственность за исполнение это-
го постановления».

И все, точка. О чем речь, если коротко. Ор-
фографисты на Всесоюзном совещании
предложили «...упразднить буквы «э», «и»,
«й», «ъ» и «`» (апостроф). Вместо «э» всюду
пишется «е» (етаж, електричество (произно-
шение, конечно остается прежним)). Вместо
«и» вводится i. Проект вводит новую букву j
(йот), которая употребляется, во-первых,
везде вместо «й», во-вторых, в сочетании с
«а», «о», «у», вместо «я», «е», «ю» (jаблоко,
jуг)...» ну и так далее, еще более чуднее и
глупее». (Источник: И.В. Сталин. – Т. 17,
2004, стр. 615–616) indago2020

Спасибо Светлане Георгиевне за публика-
цию, за статью, проникнутую болью за наш
русский язык. Для торговцев-спекулянтов,
пришедших к власти в стране, все, что не
приносит прибыли, неважно. Для них важно,
чтобы уважали их лично, а не страну, которой
они правят. Поэтому, как правильно замети-
ла Светлана Георгиевна, все мероприятия,
касающиеся народа, языка, культуры, носят
имитационный характер. Главное отметить-
ся, сделать вид, что это для власти важно, а
там хоть трава не расти. Как писал великий
Некрасов:

Не будет гражданин достойный
К отчизне холоден душой.
А эти, холоднокровные, к такому не спо-

собны. Отсюда и словоблудие, и равноду-
шие к родному русскому языку, да и к стране.
Grigory

«Скорая тачка» – 
последний путь

А разве только дорога и
этот мостик в таком плачев-
ном состоянии? Вся Россия
сплошной «оптимизирован-
ный ад». И это пока цветоч-
ки, впереди ягодки, когда
развалится вся система
ЖКХ ,изношенная до невоз-
можности, система водо-
снабжения, канализации,
теплоснабжения, здания и
сооружения на грани кол-
лапса ,а средств выделяется
не просто мало, а очень ма-
ло, и они разворовываются,
и все об этом прекрасно
знают и ничего не предпри-
нимают, если не считать ди-
ких тарифов, которые растут
такими же дикими темпами
ежегодно. А мафиозные кла-
ны, которые грабят страну и
народ, неплохо живут на на-
грабленном за границей. И
наводить порядок в стране
никто не собирается. Не
считать же треп чиновников
разных уровней с заботой о
сирых и убогих наведением
порядка. Потому что реаль-
ных действий не предприни-
мается, кроме очередного
грабежа. Victorovich

Дурят 
хлебороба

Читатели сайта «Совет-
ской России» до сих пор об-
суждают статью Владимира
Мельниченко, опублико-
ванную 28 марта в
№32(15294). Читатель Аt-
maisi возмущается отсут-
ствием реакции со стороны
властей:

«Вы из года в год пишете
о том, как уничтожают сель-
ское хозяйство, гибнут де-
ревни, разоряются фер-
мерские и крестьянские хо-
зяйства, и вы тысячу раз
правы, говоря об этом. Но
Васька слушает да ест, а
воз и ныне там. Продолжа-
ется разрушение России».

А вот Светлана Лебедь
вообще грозится бросить
свое хозяйство и лично ра-
зобраться с Минсельхозом,
даже предлагает расстре-
лять виновных и наказать
всех пофамильно. «Лично
отзовусь, брошу хозяйство
на один день ради святого
дела – вычистить чинов-
ничью гниль с земли рус-
ской!»

А юный страж нашего фо-
рума Пушкинец в тон ураль-
скому фермеру Мельничен-
ко напомнил замечательные
строки о современной мно-
гострадальной деревне.
Приведем несколько строф:

Поставьте памятник 
деревне.

На Красной площади 
в Москве,

Там будут старые 
деревья,

Там будут яблоки 
в траве.

И покосившаяся хата
С крыльцом, 
рассыпавшимся в прах,
И мать убитого солдата
С позорной пенсией 

в руках.

Поставьте памятник 
деревне,

Чтоб показать хотя бы
раз

То, как покорно, 
как безгневно

Деревня ждет 
свой смертный час...

В Госдуму внесен законопроект,
обязывающий указывать цену 

за килограмм товара (сайт)
Никогда не покупаю мо-

локо 930 г, 800 г и прочее
хитропопие. Покупаю 1
литр по любой цене. Под-
держиваю честного про-
изводителя. Однозначно
считаю все эти недолитры
обманом, рассчитанным на
подслеповатых и пожилых,
кто не может в силу возрас-
та быстро обработать в го-
лове информацию и вычис-
лить цену. Евгений Ганеев
(ВК)

А мы сохраним тебя,
русская речь?..

Последний табун

Президент Олимпийского комитета
России Станислав Поздняков расска-
зал о прошедшем заседании исполкома
организации, на котором было заявле-
но о недопустимости подписания лю-
бых деклараций российскими спорт-
сменами для участия в международных
соревнованиях.

– Обменялись мнениями с коллегами отно-
сительно наших общих актуальных задач. Глав-
ная из них – восстановить справедливость. В
том числе не только вернуть спортсменов на
международные арены, но с флагом, гимном и
остальными атрибутами команды России на
Олимпийские игры. Продолжим поддерживать
тех наших спортсменов, которые незаконно и
безосновательно ограничены в участии в меж-
дународных стартах на протяжении последних
15 месяцев. Участники заседания выразили
единую позицию о недопустимости подписа-
ния российскими спортсменами каких-либо
деклараций или иных заявлений политическо-
го характера, которые противоречат законода-
тельству РФ. Для нас это абсолютно непри-
емлемо. Будем вести индивидуальную работу с
нашими спортивными федерациями о недопу-
стимости принятия любых противоречащих
Олимпийской хартии предложений со стороны
международных организаций.

То, как были сформулированы недавние ре-
комендации МОК, фактически означает при-
нуждение наших спортсменов к отречению от
Отечества, от своих товарищей по националь-
ной команде, от сопричастности ко всему, что
связано с Родиной. Не стану даже пытаться
спрогнозировать, какого масштаба ущерб это
может нанести в ближайшей перспективе всему
олимпийскому движению. В данном контексте
на исполкоме ОКР мы сформировали рекомен-
дации нашим членским организациям, в пер-
вую очередь общероссийским спортивным фе-
дерациям, относительно участия в мероприя-
тиях международных спортивных организаций.

Десятилетиями олимпийское и международ-
ное спортивное сообщество чтило правила и
принципы Олимпийской хартии – основного и
универсального спортивного свода правил. Се-
годня же Хартия МОК, по сути, упраздняется
непоследовательными и ситуативными реше-
ниями, истинную природу которых пытаются
скрыть, называя «рекомендациями».

К сожалению, сегодня допуск или недопуск
спортсменов на международные соревнования,
ограничения, санкции, условия и критерии –
это кукольный спортивный театр, где за ниточ-
ки дергают ангажированные и политизирован-
ные деятели. Остальным лишь остается зачи-
тать текст, как персонажу пьесы – лишь испол-
нить отведенную роль. В фарсе.

Намерения мы четко понимаем. Это – не что
иное, как именно фарс, в котором права наших
спортсменов по-прежнему грубейшим образом
нарушаются. И даже то, что независимые экс-
перты ООН указывают на многочисленные
проявления дискриминации со стороны МОК
и иных международных спортивных организа-
ций, в расчет принимается избирательно.

Сегодня отказ от опоры на Олимпийскую хар-
тию и базовые принципы спорта все быстрее, вы-
ше и сильнее стараются насаждать в олимпий-
ском сообществе. Все это – своеобразная панде-
мия саморазрушения олимпийского единства и
солидарности, которая на корню подрубает не-
давнее дополнение к девизу: «... вместе».

Станислав ПОЗДНЯКОВ,
президент ОКР

Олимпиада
и Отечество

Погода
Расслабляться не стоит

В предстоящие длинные выходные в Москве бу-
дет прохладно и облачно, а в Омске, Волгограде и
Ростове-на-Дону ожидается по-настоящему лет-
няя погода. Такой прогноз дал руководитель «Ян-
декс Погоды» Александр Ганьшин. «Согласно про-
гнозу, который мы составили с помощью собст-
венной технологии «Метеум», суббота, 10 июня, в
Москве будет облачной с прояснениями, а сред-
несуточная температура составит 18 градусов. В
воскресенье, 11 июня, будет также облачно с про-
яснениями, но чуть прохладнее – температура
воздуха достигнет 17 градусов», – сообщил он.

Среди российских городов-миллионников са-
мую теплую погоду в выходные можно ждать в
Волгограде, Ростове-на-Дону и Омске, где ожи-
дается от 25 до 30 градусов тепла. Холоднее все-
го будет в Санкт-Петербурге, Воронеже, Екате-
ринбурге, Казани, Перми, Самаре, Уфе, Челябин-
ске и Нижнем Новгороде, где ожидаемая темпе-
ратура составит от 16 до 19 градусов.

Ведущий специалист центра погоды «Фобос»
Евгений Тишковец уверен, что лето 2023 года в
Москве будет «раскачиваться» практически весь
июнь. По его словам, купальный сезон будет от-
крыт лишь во второй половине месяца, а настоя-
щая жара придет в июле.

Прочитал в «Советской России» Возвращаясь к напечатанному

Рекомендации ОКР


